

# Éloge de la revue pour la science : lauréate de la médaille spéciale Marc-Auguste Pictet 1996

Autor(en): **Pont, Jean-Claude**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société**

Band (Jahr): **50 (1997)**

Heft 1: **Archives des Sciences**

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-740267>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

## ELOGE DE LA REVUE *POUR LA SCIENCE*

Lauréate de la médaille spéciale Marc-Auguste Pictet 1996

PAR

**Jean-Claude PONT\***

Une vie réussie c'est des rêves de gosses réalisés, écrivait jadis un penseur bien connu. Les rêves de gosse de Philippe Boulanger et de *Pour la Science*, on peut les lire dans le numéro hors série destiné au lancement de la revue. Ces lignes qui ont forme de manifeste ont constitué depuis le début la charte de *Pour la Science*.

A votre crédit, et à celui de votre équipe, Philippe Boulanger il faut porter des aspects de votre politique éditoriale qui vous démarquent de vos congénères. La presse a naturellement tendance à offrir ce que les gens ont envie de lire et la presse de divulgation scientifique ne fait pas exception. Ainsi, les mathématiques sont-elles volontiers mises à l'écart comme trop ésotériques, la chimie pour sentir le fagot. Vous n'en avez cure. Vous avez souhaité que les mathématiques soient de la fête, vous avez eu Wiles et Fermat démontré, vous avez eu Thurston et ses variétés à trois dimensions, et le retournement de la sphère et la cryptographie mathématique, et j'en passe. L'imposante Société Mathématique de France a reconnu ce mérite et vous a récompensés par son Prix d'Alembert. Vous souhaitiez la chimie, vous eûtes Jean-Marie Lehn et quelques-uns des meilleurs chimistes du moment.

Vous avez souhaité des spécialistes, vous avez eu dès le premier numéro Stephen Hawking, vous avez eu Ernst Mayr, vous avez eu Pierre-Gilles de Genne, et puis Claude Allègre, et encore Jean-Yves Yoccoz ou Bernard Cohen. Dans cet inventaire à la Prévert, on a l'embarras.

Philippe Boulanger vous avez écrit: «En un temps où la science est critiquée, il faut essayer de mieux la connaître et, ce faisant, de partager l'émotion qui naît de la découverte du vrai.» Alliant le geste à la parole vous avez su, avec vos collaborateurs, à de nombreuses reprises, à de très nombreuses reprises, reconstituer le climat qui entoure l'illumination et faire partager l'extase des heures de grandes découvertes, souvent par la plume de ceux-là mêmes qui en furent les auteurs.

Abonné de la première heure je témoigne de la constante adéquation des intentions aux actes. Selon le critère de notre penseur-moraliste, *Pour la Science* a réussi la première partie de son existence.

J'ai intimement et inextricablement, trop sans doute à votre goût, mêlé votre nom Philippe Boulanger et celui de *Pour la Science*, c'était à dessein parce que comme les deux faces d'une même médaille, l'un ne va pas sans l'autre.

A un jet de pierre des vingt ans de votre Revue, je suis heureux que l'on vous remette cette médaille spéciale Marc-Auguste Pictet 1996.

\* 12, rue Conseil-Général, 1205 Genève.

